

Telefon: 0 233-47380  
Telefax: 0 233-47705

## **Referat für Gesundheit und Umwelt**

SG Nachhaltige Entwicklung,  
Umweltberichterstattung  
RGU-UVO11

Telefon: 0 233-83552  
Telefax: 0 233-83535

## **Referat für Bildung und Sport**

RBS-PI-ZKB

### **Bewerbung der Landeshauptstadt München um eine Auszeichnung für ihr Engagement für Bildung für eine nachhaltige Entwicklung (BNE)**

#### **Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12092**

#### **Beschluss der Vollversammlung des Stadtrates**

**vom 20.03.2019**

Öffentliche Sitzung

#### **I. Vortrag der Referentinnen**

Die Landeshauptstadt München wurde 2013 von der Deutschen UNESCO-Kommission für ihre vorbildliche Arbeit im Bereich der Bildung für nachhaltige Entwicklung (BNE) als sog. BNE-Kommune ausgezeichnet. Seither beteiligt sich die Landeshauptstadt München aktiv im Partnernetzwerk der BNE-Kommunen. Die Mitarbeiterin des Referats für Gesundheit und Umwelt, die bisher in diesem Partnernetzwerk mitgearbeitet hat, wurde vom Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) ins „Fachforum Kommunen“ zur Erarbeitung des Nationalen Aktionsplans BNE berufen.

Insbesondere auch die Mitgliedskommunen des Partnernetzwerks der BNE-Kommunen haben die Möglichkeit, sich im Rahmen des aktuell laufenden und im Dezember 2019 endenden Nationalen Aktionsplans BNE um eine Auszeichnung zu bewerben. Das Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) und die Deutsche UNESCO-Kommission (DUK) zeichnen 2019 zum vierten Mal erfolgreiche BNE-Kommunen und -Initiativen aus. Die in drei Kategorien abgestuften Auszeichnungen werden voraussichtlich im Oktober 2019 verliehen.

Mit dem Stadtratsbeschluss (Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12807 vom 27.11.2018), eine BNE-Konzeption zu erarbeiten, erscheint nun eine erneute Auszeichnung wahrscheinlich - eventuell sogar in der höchsten Kategorie. In der vorgenannten Sitzungsvorlage zur BNE-Konzeption wurden die Hintergründe, Planungen und Konkretisierungen für eine notwendige Konzeption Bildung für nachhaltige Entwicklung für die Landeshauptstadt München (LHM) vorgestellt. Das Referat für Gesundheit und Umwelt und das Referat für Bildung und Sport wurden damit beauftragt, eine BNE-Konzeption für die Landeshauptstadt München zusammen mit den weiteren beteiligten städtischen Referaten sowie mit den BNE-Akteuren der LH München zu erstellen.

Die BNE-Konzeption soll als Bestandteil die Leitlinie Bildung der Perspektive München ergänzen.

Ziel der BNE-Konzeption ist es, die Stadtgesellschaft und vor allem Kinder und Jugendliche für ein nachhaltiges Denken und Handeln zu sensibilisieren und damit einen wichtigen Beitrag für die zukunftsfähige Stadtentwicklung Münchens zu leisten. Die Landeshauptstadt München wurde im Rahmen des allgemeinen Bewerbungsaufrufs vom 15.01.2019 explizit zur Abgabe einer Bewerbung aufgefordert. Die Bewerbungsfrist endet am 30.04.2019, was eine kurzfristige Vorbereitung einer gemeinsamen Sitzung des Umweltausschusses und des Bildungsausschusses in Anbetracht der notwendigen Vorlaufzeiten nicht mehr ermöglichte. Daher wird die Vorlage direkt in die Vollversammlung des Münchner Stadtrats eingebracht.

Eine Auszeichnung, die diese Vorarbeiten zur BNE-Konzeption honorierte, würde Münchens Vorbildwirkung im Bereich der BNE-Aktivitäten besonders hervorheben. Mit einer Bewerbung sind keine größeren finanziellen Verpflichtungen verbunden. Es wird lediglich erwartet, sich - wie bisher schon - an der deutschlandweiten Kooperation im Partnernetzwerk der BNE-Kommunen zu beteiligen. Hierfür fallen zweimal jährlich Reisekosten für eine Person zu einer der BNE-Kommunen in Deutschland an. Das Referat für Gesundheit und Umwelt und das Referat für Bildung und Sport befürworten eine Bewerbung.

### **Anhörung des Bezirksausschusses**

In dieser Beratungsangelegenheit ist die Anhörung des Bezirksausschusses nicht vorgesehen (vgl. Anlage 1 der BA-Satzung).

Die Korreferentin des Referates für Gesundheit und Umwelt, Frau Stadträtin Sabine Krieger, die Korreferentin des Referats für Bildung und Sport, Frau Stadträtin Gabriele Neff, die zuständigen Verwaltungsbeiräte, Herr Stadtrat Jens Röver und Herr Stadtrat Oswald Utz, sowie die Stadtkämmerei haben einen Abdruck der Vorlage erhalten.

## **II. Antrag der Referentinnen**

1. Das Referat für Gesundheit und Umwelt und das Referat für Bildung und Sport werden beauftragt, bis zum 30.04.2019 eine Bewerbung um eine Auszeichnung als Vorbild-Kommune im Bereich Bildung für eine nachhaltige Entwicklung (BNE) auszuarbeiten und einzureichen.
2. Dieser Beschluss unterliegt nicht der Beschlussvollzugskontrolle.

**III. Beschluss**  
nach Antrag.

Der Stadtrat der Landeshauptstadt München

Der Vorsitzende

Referat für Gesundheit  
und Umwelt  
Die Referentin

Referat für Bildung  
und Sport  
Die Referentin

Ober-/Bürgermeister

Stephanie Jacobs  
Berufsmäßige Stadträtin

Beatrix Zurek  
Stadtschulrätin

- IV. Abdruck von I. mit III. (Beglaubigungen)  
über das Direktorium HA II/V - Stadtratsprotokolle  
an das Revisionsamt  
an die Stadtkämmerei  
an das Direktorium - Dokumentationsstelle  
an das Referat für Gesundheit und Umwelt RGU-RL-RB-SB
- V. Wv Referat für Gesundheit und Umwelt RGU-RL-RB-SB  
zur weiteren Veranlassung (Archivierung, Hinweis-Mail).